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随着互联网的发展，“流量为
王”“粉丝文化”的概念逐渐兴起。
短视频平台和社交媒体成为兵家必
争之地，炒作真人绯闻、放任粉丝骂
战、蹭热点无所不用其极……为了
争一时“流量”而丢掉“艺德”的例子
比比皆是。

“我不反对流量，我反对唯流
量。谁有流量，合适不合适都用，这
从根上就错了。”导演刘家成认为，
创作者不能急功近利，要有敬畏之
心，“作品是你的立身之本，珍惜作
品也是珍惜自己。”

同时，刘家成提出，大前辈们应
该起到传帮带的作用：“一些孩子还
懵懂着就凭一部剧红了，红了以后他

短时间内扛不住所有的荣誉。我们
有一种责任，就是你怎么转变他、教
导他、引领他，最后让他成为合格的
演员。”

全国政协委员、《流浪地球 2》
影片出品人傅若清在接受人民网专
访时表示，中国电影要想受到观众
喜爱以及走出去，需要深耕细作，脚
踏实地。一定的商业属性必不可
少，但是不能本末倒置：“一个是在
创作本身上要能够潜下心来，第二
是在制作过程中要有工匠精神，最
后还是要符合市场和商业规律地去
营销它，而不是重包装不重内容地
去营销。”

(据中新网)

人工智能技术持续突破，
与之相应的 AI 应用伦理等问
题 ，日 益 成 为 社 会 关 注 热 点 。
全国政协委员、致公党上海市
委专职副主委邵志清提出，要
针对区块链技术、AI 应用伦理
和算法的安全性等，加强规则
的制定，强化一致性监管，加快
建设国家数字信任平台。

邵志清直言，当前数据治
理领域存在诸多乱象。比如人
工智能在快速发展的同时，其

应用伦理也需要关注。“对于区
块链技术、AI 应用伦理和算法
的安全性等，缺乏全国性规则
和一致性监管方案，数据要素
可信流通体系建设受阻。”

全国政协委员、四川省律
师协会副会长李正国也呼吁，
对 ChatGPT 等 人 工 智 能 伦 理
问题进行关注，在科技服务人
类发展的同时，防止人类被科
技反噬。
（综合上观新闻、每日经济新闻）

近日，全国政协委员、中国
疾病预防控制中心流行病学首
席专家吴尊友接受中新社记者
采访时表示，新冠未来的最终
结局没有人能够作出非常准确
的研判。从目前对新冠的认识
和理解来看，新冠病毒将会在
地球上与人类长期共存。

吴尊友表示，根据过去三

年的病毒变异情况看，虽然病
毒变异具有不确定性，但总体
来 看 它 的 致 病 性 已 经 降 到 很
低。新冠病毒在未来出现地方
性 流 行 或 者 散 发 可 能 性 比 较
大，再出现较大规模流行的可
能性较小，除非病毒出现特别
大的变异，但这种可能性比较
小。 (据中新社）

吴尊友：
新冠再出现大规模流行可能性较小

全国人大代表、格力电器
董 事 长 兼 总 裁 董 明 珠 在 2023
年全国两会期间建议，建立“超
期服役”家电的淘汰机制，规范
二手家电流通市场。

董明珠表示，淘汰“超期服

役”家电，一方面是为了杜绝由
此可能产生的安全隐患，另一
方面也能推动企业产品研发，
有利于扩大内需，促进产品更
新迭代，实现消费升级。

（据中新社）

全国人大代表董明珠建议：

建立“超期服役”家电淘汰机制

缺乏文化素养、创作悬浮、蹭热点无所不用其极……

关于娱乐圈的这几个“毛病”
代表委员发声了

3月 9日，2023全国两会进入第 6天。这段时间，来自各地

区、各个行业界别的代表委员们纷纷建言献策，贡献出不少被

广大网友热议的“金点子”。其中，关于文娱领域的声音颇为

值得关注——

莫要当“绝望的文盲”

近日，“绝望的文盲”话题引起
热议。“到此一游的‘游’字不会写”

“兑现的‘兑’念成‘yue’”“提起自
己演的角色支支吾吾”……网友们
罗列出了个别演员缺乏文化素养的
事例，并连呼大跌眼镜。

对此，全国政协委员、中央戏剧
学院院长郝戎在接受媒体采访时谈
到，“绝望的文盲”受热议，说明随着
时代发展，观众对演员的要求会越
来越高。

“我始终认为，演员拼到最后，
拼的是文化，他能走多远，靠的也是
文化。”郝戎认为，表演是一门严肃
的学科，需要有扎实的文化素养作
为支撑，“一个人民艺术家，绝对不

仅仅是靠外形的俊美。因为再美丽
的容颜也会老去，但你塑造出来的
艺术形象永远是那么深入人心，这
才是演员永葆青春的正道。”

全国政协委员、导演刘家成也
提出，演员想走得深、走得远，必须
要有文化，“都说德艺双馨，才乃德
之资也。”

“跟演员交流会有这种感觉，有
时候说到某个年代、某个段落的时
候，他们是懵的。”对此，刘家成建议
演员在空闲时多读名著，多读与剧情
接近的书，“读完之后截然不一样，你
的感受也不一样，包括我们现场编台
词，有时候会瞬间冒出来，实际上是
从你曾经看过的书里转化来的。”

创作如何不悬浮？

“高启强杀完鱼捞水洗手”“有
烟火气的旧厂街和菜市场”……随
着《狂飙》爆火，不少观众对剧中的
各种真实细节津津乐道。近年来，
悬浮感是一些国产剧的硬伤：打工
人拎着爱马仕，普通白领住着大平
层，女主角入睡不卸妆，男主角 20
出头就能当总裁……网友调侃：你
的生活我的生活好像不一样。

“为什么有的作品里面的人完
全不像我们生活阶层的人，一掷千
金，住的都是豪华的(房子)，你就跟
老百姓脱节了。”曾执导过多部现实
主义题材剧的导演刘家成坦言，准
确把握每一个阶层的人物，以小人
物的真实情感来写大时代的社会变
迁，是不悬浮的创作秘籍。

全国政协委员王平久则作出提
案：建议动员广大文艺工作者深入
乡村采风创作。他认为，文艺工作
者，特别是青年文艺工作者，应该将
深入乡村生活、投身乡村振兴作为

自己锤炼艺术素养与道德修养，积
累创作素材与灵感的实践课堂。

王平久直言：“无论是演戏还是
拍电影，都需要创作者体验生活、采
风，只有真正经历过才能产出好创
作。”

全国人大代表、作家、编剧赵冬苓
则提出了另一个观点：要多去倾听群
众的声音。此前，赵冬苓编剧的作品

《警察荣誉》播出后，她看到了一位 B
站UP主（即上传者）针对剧情制作的
吐槽视频。

“因为当时我正在筹备写《警察
荣誉 2》，我不知道从哪个方向再去
开阔这个主题，好像能写的东西都
写光了。”创作灵感枯竭之际，网友
的批评让赵冬苓受到了极大的启
发：“我觉得给我当头一棒，一下子
就把我敲醒了，如果《警察荣誉 2》
真的能顺利写出来，我一定要郑重
其事地当众对他表示感谢。有价值
的批评千金难换。”

从业者要爱惜羽毛

全国政协委员呼吁：

关注人工智能伦理问题
防止人类被科技反噬
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近日，全国政协委员、申万
宏源证券研究所首席经济学家
杨成长在接受采访时表示，现
在一些单位在招聘员工时，就
其毕业院校采取“985”“211”大
学排序的方式进行，这并不合
适。杨成长认为，大部分毕业
生是普通高校的毕业生，大学

排序依据的是高校综合实力，
特别是科研能力。所以，采取
高校排序的方式招聘阻断了很
多尤其是从农村、从基层出来
的大学生向上发展的通道，应
打破简单以“985”“211”大学为
排序方式作为招聘标准。

（据澎湃新闻）

杨成长委员：应打破以985、211大学
为排序方式的招聘标准
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从优化消费环境出发化解
3D眼镜矛盾

随着疫情的放开，免费 3D 眼镜服
务并未同步放开。

记者随机采访多名消费者表示，
今年来，他们都未享受过影院的免费
3D 眼镜福利。虽然柜台立牌提醒影
院不提供 3D 眼镜，但看电影一般是一
时兴起，上次买的眼镜往往丢在家里，
反复购买造成了浪费。

“可能是理解的顺序问题，我们的
理念是提倡消费者自备，万一没带又不
想买，也可以使用旧的。”刘绽答复道。

影院表示，3D 电影之所以比普通
影片售价高，是由于拍摄技术成本偏高
导致影片发行价比普通电影高，电影院
对外价格也自然偏高。影片发行方并
未给电影院配发眼镜，眼镜为影院额外
采购，两项成本不能混为一谈。此外，
他们也从未接到过主管部门关于 3D电
影必须配 3D 眼镜的意见。

本报法律顾问聂炜认为，电影院
不提供 3D 眼镜是否违法，在于购票时
是否明示了“不提供”的条款，如果有
明示，就可认定为买卖双方已达成合
同一致，电影院无需提供 3D 眼镜。如
电影院未尽到告知义务，则视为达成
合同以后增加消费者的合同义务，电
影院不提供 3D 眼镜行为构成了侵权。

该案例消费者均表示，电影确实
有告知 3D 电影需自备眼镜，只是不能
接受此做法。

各方说法都有一定的道理。该案
例如何处理？

经过多轮协商和调查，研究国内
各地案例和处理做法，该区城区各市
场监管所分别与辖区内电影院讲事实
摆道理，劝导他们从营造放心消费环
境入手，调整 3D 眼镜服务规则，从原
来的购买为主改为提供自购、自带和
免费多种选择方式。

记者走访多家影院发现，目前，天
元区影院皆已整改，主动向消费者提
供免费 3D 眼镜服务。同时，影院在前
台、大厅等显要位置通过海报宣传影
院的 3D 眼镜使用的详细规则。苏宁
影城品质部经理杨勇介绍，为保证免
费眼镜的卫生，眼镜回收后将由工作
人员酒精擦拭消毒，晚上放置进带紫
外线和臭氧消毒的储物柜消毒。

3D眼镜该不该收费引热议
天元区柔性协商解难题

聚焦消费维权热点系列报道之一
株洲晚报融媒体记者/成姣兰 通讯员/漆伟

【编者按】
一年一度的 3·15 消费者

维权服务日即将到来。作为

经济活跃的天元区，去年来，

该区消费投诉总量 20451 起，

居全市消费投诉之首。市场

监管部门作为消费投诉的协

商部门，承担了维护消费者权

益、规范市场行为的职能，是

消费者与市场沟通的桥梁。

为 进 一 步 营 造 放 心 消 费

环 境 ，提 振 消 费 信 心 。 今 日

起，晚报将聚焦天元区消费领

域热点话题，开展系列观察和

讨论。第一期，我们一起来关

注 3D 眼镜该不该收费这一议

题。

2 月以来，随着电影院人

气回流，3D 眼镜该不该收费问

题引发消费者热议。天元区

市场监管局消费者权益保护

股提供的数据显示，今年来，

有关“3D 眼镜收费不合理”投

诉有 21 起，遍及天元区各大影

院。如何化解这一消费矛盾，

成为天元区市场监管工作人

员近来思考和讨论的重点。 ▲苏宁电影院大厅显要位置，影院特地制作了提示海报
提示消费者多种选择模式。 记者/成姣兰 摄

3D电影应该要免费3D眼镜

2 月 14 日，天元区李女士拨打 12315 反映：当
天她和家人去中影看电影《黑豹 2》，被收取每人
10 块钱的 3D 眼镜费用，她认为不合理。

她介绍说，疫情期间 3D 眼镜需自行购买、一
人专用她能理解，现在疫情已经放开，影院应该恢
复 3D眼镜免费提供服务。她认为，3D眼镜票价本
身就比普通电影贵，影院应该为 3D的效果负责任。

并且她介绍，12 月份她去看《阿凡达 2》的时
候，影院就提供了免费 3D 眼镜。对于影院工作人
员所说的“没有提供”一说，她表示很不认同。更
让她气愤的是，她提出质疑后，当事工作人员表示
是领导安排的，并未提供合理的解释和有效处理

办法，而是让她直接退票。她认为，这一做法很不
妥当。

而早在 2 月 7 日，张女士也就 3D 眼镜收费一
事进行投诉。她介绍道，当天并非所有 3D 影厅都
要收费，可见并非一定要收取费用。她认为，虽然
5 块或 10 块一副眼镜并不贵，影院可能就是特意
选择一个大家都能接受的价格区间，钻消费者空
子，而实际眼镜采购价可能很低。

天元区市场监管局工作人员介绍，自去年底
疫情放开以来，天元区各大影院均出现类似投诉
且呈现不间断发生现象，影响了该区消费环境的
和谐。

消费者和影院都有理

记者了解到，疫情以来，有关 3D 眼镜的纠纷
在全国也都有出现。各地的处理结果也各不相
同。

今年 2 月 23 日厦门日报报道显示，2 月 21 日，
湖里区市场监管局在辖区开展突击检查，湖里湾
悦城奥斯卡国际影城以安全卫生为由拒不提供免
费 3D 眼镜，被立案调查。

该局执法人员表示，3D 眼镜是观看 3D 电影
不可或缺的工具，消费者买了 3D 电影票，当事双
方就构成了合作关系，影院在提供 3D 电影放映服
务的同时，应该给消费者提供质量合格、安全卫生
的 3D 眼镜，满足观影要求的全部服务。

据悉，根据《侵害消费者权益行为处罚办法》，
商家将面临违法所得 3 倍以下、最高不超过三万
元的罚款处罚。

而在广东省肇庆市，这一现象却面临着截然
不同的处理结果。

在肇庆市中级人民法院的一份民事判决书
中，广东省肇庆市中级人民法院对于原告李雪松
提出的“要求左岸电影院返还票价款及赔偿损失
费用、取缔 3D 眼镜收费”等上诉请求予以驳回，终

审判决：影院无责。
法院认为，目前《消费者权益保护法》未表明

影院负有免费提供 3D 眼镜的法定义务，并且影院
明确标识“3D 眼镜应自备或购买”的前提下，观众
购票属于接受要约并作出承诺，影院不负有免费
提供 3D 眼镜的合同义务。

记者采访行业人士发现，3D 眼镜消费纠纷出
现的背后，除疫情外，技术升级才是真正的诱因。

株洲市电影协会秘书长、株洲中影影城执行
经理刘绽介绍，以前 3D 眼镜都采取影院免费提供
模式，是因为 3D 眼镜投放之初，为又大又笨重的
被动式眼镜，一副眼镜成本高达 700 多元。要消
费者买几百块钱眼镜看一场几十元的电影，显然
不切实际。为推广 3D 电影，3D 眼镜由影院统一
提供，循环使用。随着技术的改良，3D 眼镜由被
动式改为主动式，成本下降到几元钱一副。

“平时也遇到消费者不想要共享眼镜的需求，
于是逐渐提供了出售业务，部分影院还安装了自
动售卖机。”刘绽说，疫情期间，卫健部门要求减少
接触，出于防疫和卫生的需要，市区 19 家电影院
达成共识，影院停止提供免费 3D 眼镜。

▲美的时代广场中传电影院，检
票口即放置了免费3D眼镜消毒柜。

记者/成姣兰 摄

消费者投诉

众说纷纭

市场监管介入


